

LA AURORA SOCIAL

Vocero defensor de la Clase Obrera Centro-americana

Director,
Gerardo Vega C.

EL PROGRESO ES UN CONJUNTO DE VERDADES CONQUISTADAS

Editor,
Ovidio Rojas

Año I

APARECERÁ CUATRO VECES DURANTE EL MES:—LOS LUNES

NÚM. 16

Bennett, Rojas y Fernández

BANQUEROS

SIEMPRE CONTINUAN OFRECIENDO A SUS CLIENTES:

- 1.—Absoluta seguridad para su dinero
- 2.—Cordialidad, cortesía y buen trato
- 3.—Horas de despacho no igualadas
- 4.—Los mejores tipos de interés sobre depósitos en cuenta corriente, a la vista y a plazo fijo.

Desearnos probarle todo e invitamos su cuenta y negocios

Agencia en Cartago:

Nicolás Casasola Ortiz

Imitada por todos



Igualada por ninguno



LA CONFIANZA

Platería y Relojería

Este establecimiento tiene el honor de ofrecer a sus relacionados y al público en general, sus servicios en los trabajos de platería y relojería, garantizando el material y trabajo que se le confie.—Prontitud y esmero.—Precios módicos.—Pablo Emilio Rosas.—Calle 8ª Norte.—100 varas del Mercado.—Paso de la Vaca.

Gran Hotel Internacional

—San José—

RESTAURANTE DE PRIMERA CLASE

Unico con salón de Billar.—Excelente cantina.—Habitaciones lujosas.—Es el preferido por las gentes de buen gusto, por su confort y aseo.—Administrado personalmente por su propietario

ALFREDO TOSI

Teléfono N° 215.

Apartado N° 398.

Carlos Mora Poveda

Agente de Funerales y Circulaciones
150 varas al Oeste
de la Botica de La Dolorosa

Antes que todo,
la buena alimentación

y para conseguir esto debe dirigirse a la NUEVA CAFETERIA y REFRESQUERIA de Alfredo Mesén en Cuesta de Moras. Calle del Tranvía. No olvidar que esta Cafetería está al centro de la cuadra, contiguo a la tintorería de Carlos Peralta hijo. Allí encuentra Ud. el mejor servicio exquisito. Café, té, chocolate, ponches y otros ligeros aperitivos. Haga usted una visita, allí encontrará lo que desee. Llame a las cuatro de la mañana y será atendido. Durante las noches de función está abierta hasta las dos de la mañana.

Espacio reservado
para la conocida Talabartería
de Juan José P. R.

Café molido
y Chocolate
—en—
El Gallito

—Imprenta "EL PUEBLO"—
San José.—Costa Rica.

Nueva Empresa Nacional de Funeraria

— Recientemente establecida en San José —
Se ha trasladado a la casa que ocupó "La Candel" en Cuesta de Moras

SERVICIO NOCTURNO PERMANENTE

En condiciones especiales para vender barato, ofrecemos nuestros efectos de Funeraria al público josefino. Contamos con todo lo que el uso moderno requiere en cuanto a forma, adorno y lujo atañe.

Los materiales que empleamos son importados directamente por nosotros de casas americanas y europeas.

Por el momento disponemos de carro nuevo bastante bueno y a fines del presente nos llega uno muy superior.

De manera, pues, que la condición de ser nosotros operarios y no tener que pagar precios de reventa por materiales, pone nuestros precios libres de toda competencia.

En el local indicado pueden verse las obras que ofrecemos. Cualquier visita nos será grato recibirla.

MANUEL CAMPOS HNOS.

BARBERIA

— DE —

Juan Torres Brenes

Situada en la Calle Central Sur,

al frente de "La Buenaventura"

Es indiscutible que en esa humilde barbería queda el cliente satisfecho por el trabajo que con tanto esmero se le hace al favorecedor.



Talabartería

de Jesús Chacón Rodríguez

Situada en la Calle 8ª Norte,

10 varas del Mercado

—Paso de la Vaca—

Se hacen toda clase de trabajos concernientes al ramo.

La reivindicación

se acerca

En Costa Rica surgen los que quieren: — Leyendo útiles y buenas obras, economizando parte del jornal obrero para alimentar las almas. Cualquiera sobrepasa a los ungidos del capitalismo y se ríe de los necios que aún exhiben pergaminos. La confianza en el esfuerzo propio y la Instrucción vencen los obstáculos.

Las mejores obras de estudio y de consulta son las que importa y vende a precios reducidos la

Librería Alajuelense de Calvo Fernández & Cía.

CARPINTERIA

— y —
EBANISTERIA

Pase a este TALLER
y se convencerá

JOSE FLORES C.

Trabajos garantizados Precios sumamente bajos

COLCHONERIA

— y —
SILLERIA

Está situado
en Cuesta de Moras

La potencia nueva

La Prensa, poderoso medio, gran palanca, potencia nueva de la civilización, donde como en los estrados del foro toda causa se esclarece y todo derecho se controvierde, donde la aspiración legítima se define y toda necesidad se exhibe y se remedia, por medio de franca exposición, escrupuloso análisis y severa y lógica deducción; la prensa, donde la opinión pública involucra su inescrutable más transparente voto, haciendo llegar su voz polifona hasta las gradas del Poder, haciéndose escuchar, seguir y atender de lo encumbrado y de lo rastro; la prensa, trasunto de la voz del cielo, y transmitida al mundo por el fonógrafo del pueblo, no debe ser entrabada ni debilitada en su libre expansión por otro sistema que el eminentemente filosófico del aforismo homeopático: *similia similibus curantur*. Una prensa clorótica es el peor INRI de los Gobiernos; la prensa libérrima es, al contrario, luminoso blasón del Poder.

Mr. Félix Faure dijo en ocasión solemne, siendo Presidente de la República francesa: «La prensa periodística es el gran poder del Gobierno, aunque sea prensa de oposición; y ésta tal vez con mayor motivo.» Yo me descubro respetuoso ante la Prensa, y la admiro ante sus errores. Es tal su virtud, que convierte los gérmenes del mal en fuentes de salud y de vida»

El pensamiento escrito, cuando es expresión de la justicia, se abre paso por entre los zarzales de las conciencias embotadas y renuentes al cumplimiento del deber. El silencio de los pueblos siempre engendró las dictaduras. De la dictadura á la tiranía no hay más que un paso, y solamente otro de la tiranía á la anarquía.

Pero entiéndase bien que la libertad restringida de imprenta no es libertad verdadera; es apenas un simulacro,—menos que eso,—es red de pescar bobos; la libertad así de la prensa es á la autonomía de la palabra hablada y escrita lo que la tartamudez y el ceceo á la elocuencia.

Doquiera que un funcionario tenga facultades de exégeta sobre la caridad moral que la prensa periodística que no por excesiva sensibilidad dérmica de los potentados puede producir rubefacción ó doquiera que sea ese mismo zafio apenas la mano de gato del inmundizado moderno hierofante, la libertad de la Prensa es de mera apariencia, casi mitológica. El exégeta necesariamente ha de encontrar irrespeto hasta en los textos sagrados, siempre que ellos se apliquen al ídolo.

Ideas, apuntes y comentarios

PARDIÑAS VENGADOR

CUANDO el gobierno ordena y cumple, el pueblo se retuerce en el rescoldo de su opresión, y espera que pase el vigilante por su celda para continuar elaborando su plan de reivindicación. Escruta con avidez las sombras y prosigue en su tarea. Ha de llegar el fruto de aquel trabajo forjado con entusiasmo desde el rincón oscuro donde habita la tristeza alumbrada por la macilenta luz de la esperanza; de una esperanza sombría en el momento que llega, pero que al calor de una llama muy grande—la llama de la venganza que se alimenta con lágrimas de entusiasmo—se torna en grandiosa emanación de fulgores.

El gobierno de España arrebató al pueblo uno de sus más valientes defensores, á Ferrer, estrella de refulgente magnitud en el cielo límpido de los ideales; y mientras el pueblo lloraba por el hombre de las grandes doctrinas, en las Cortes se escuchaban los acordes de la victoria.

¡Viva la Escuela Moderna! exclamó Ferrer al momento de morir; pero aquellas frases no fueron recogidas por el eco para dejarlas olvidadas en el infinito. Con letras de oro fueron escritas en el estandarte triunfal de los pueblos.

Hecha turbión la sangre española se precipita por las venas inflamadas por los rencores.

Los gobiernos y los pueblos deben de tener sus representantes allá en las regiones insondables de la eternidad. Así dijo con elocuencia la Igualdad.

La revancha tenía que llegar y llegó, aunque un poco errada de sentido, porque no debía de haber sido quien fué el señalado por la Fatalidad para cumplir un precepto de honor.

Se quiso igualar y se igualó. En las Cortes de España han enmudecido los acordes de la victoria. Las arpas de oro y marfil han sido colgadas para guardar recogimiento, y son las mismas arpas que tocaron oración cuando murió el mártir del Castillo de Montjuich.

La escena ha pasado. Pardiñas desempeñó á satisfacción su negro papel, y aunque el pueblo de España siente la desaparición de Canalejas ha demostrado que es necesaria la reivindicación cuando el insulto es grave y cuando impulsa el dominio de la Igualdad.

José María Alfajillas
Costarricense

Femeninas

-LAS-MIRADAS-

Una mirada franca y levantada atestigua la impudencia, el orgullo ó la audacia.

Las miradas inciertas, móviles, extraviadas ó lanzadas de aquí ó allí, denotan un espíritu descarriado, irreflexivo y desprovisto de sentido.

La mirada lánguida de los ojos azules ó negros revela un alma tierna ó dulce, tímida y miedosa y algunas veces falsa.

El temor y la timidez pueden dar á la fisonomía de la persona más cortés la mayor apariencia de descortesía.

Frecuentemente hay personas que cuando nos hacen una confidencia ó nos refieren alguna cosa, no nos miran á la cara y esto puede ser signo en lugar de falsedad.

Generalmente nosotras aparamos mal de un hombre que baja los ojos mientras nos habla y nos inclinamos á sospechar de su buena fé.

Envío de Emilia Castro Salas

Si el hombre no quisiese otra cosa que ser feliz, lo lograría con facilidad; pero quiere ser más feliz que los otros, y esto ya es muy difícil, porque cree que los otros son más felices de lo que realmente son.—Montesquieu.

Hay lectura en la 4a. plana

Impresiones

El juego, la pasión infame

Vicio miserable, ruina de las familias, perversion del carácter, protesta contra el trabajo honrado, humillación de la dignidad personal, abdicación de la honra, vorágine espantoso de todos los defectos,—tal es la pasión del juego. Han protestado contra ella los códigos de todas las naciones, las religiones de todos los pueblos, la moral de todos los siglos, el llanto de las esposas abandonadas, la miseria de los hijos hambrientos: ha producido embriaguez, el asesinato, la desnudez de los hogares, las bofetadas á la mujer, el robo, el abuso de confianza, el engaño perverso á los amigos, la corrupción de las familias, todos los crímenes,—y vive todavía, á pesar de todas las condenaciones, y hay todavía quien penetre en esos horribles autros de fetidez moral, á pesar de todas las perversidades, de todas las humillaciones, de todos los desprecios y vilipendios que acarrear.

Pues bien, si no vale la ley, si no vale la edificación moral del ser interno, si no vale el anatema de la sanción social, si no conmueven las lágrimas de la casa, valga la mano férrea del policía, el estrujón del gendarme, los cerrojos de la prisión, la cadena del galeote. La sociedad, atacada en sus más queridos intereses, que son los del hogar, amenaza con todos los crímenes que aborta esa madre inmunda, que como la ya trivial caja de Pandora, está llena de todos los males imaginables, envenenada en su moral y en su honra, menoscabada en su dignidad, en su riqueza, en su trabajo y en todos los estímulos del buen obrar, la sociedad tiene que defenderse por todos los medios, así como por todos los medios se le ataca.

SASTRERÍA CASTAING

—ALAJUELA.—COSTA RICA—

PROSAS CORTAS

MIS FLORES

Bendito el ramo, mudo confidente, que en mi rincón, cuando el trabajo cesa, mis fatigados ojos embelesa, y se va marchitando lentamente...

Mi madre,—la de blanca cabellera,—afanosa cambiaba las flores de mi cuarto.

Aquella tarde, pensativo las miré... Había blancas, como la conciencia de los niños; rojas, como el fuego de la pasión que en mi pobre alma ardía; amarillas, como los últimos destellos del sol, y encarnadas, como las mejillas de la que fué mi dulce amada...—LALO.—3. V.—1910.

Los Partidos Políticos

«A ellos se debe en parte ese gran excedente de personal que existe en los diferentes países, de aspirantes á todos los puestos honoríficos y retribuidos, y que forman una impedimenta difícil de soportar; á ellos se debe también, en parte, el que el poder y su goce se conceptúe como botín de conquista y que debe repartirse; y, en fin, los partidos políticos son los que mantienen y hacen necesaria la casta de los politiqueros, como los llaman en América del Norte; las tiranías de los Comités que imperan en Francia y los caciques de España.»

Posada.

Hay lectura en la 4a. plana.

El Socialismo

La organización social actual es deficiente y bochornosa. Las sociedades se dividen en el día en dos clases de individuos: la más numerosa vive en un estado lamentable próximo á la animalidad; la otra, la ínfima, lleva una vida de holgura y de placeres y vive únicamente como como deben vivir todos los hombres. Esto no debe ni puede continuar así: Todos los hombres merecen llevar una existencia digna de aquel de quien son imagen y semejanza. Esto es lo justo. Al pronunciarse así los socialistas se captaron las simpatías de las masas populares que se precipitaron al socialismo con fuerza irresistible.

El cristianismo en su ascensión victoriosa llegó á ser la religión del Romano Imperio. El socialismo se adueñará en no muy lejano tiempo del poder de los Estados. Ya en la América Latina tuvimos un Presidente socialista: el ex-Presidente Willman del Uruguay. Y en la Europa, en la civilizada Europa, un rey también socialista, el Rey Jorge V de Inglaterra,—que interesado está en la emisión de una ley que garantice á los obreros en su vejez, antes que dedicar las energías del pueblo,—Rey de los pueblos—á combatir á los otros porque son extraños. Tenemos también al Rey de España, de la España calumniada y no conocida en lo que vale, monárquico, porque vino al mundo con una corona sobre su cabeza: como simple español hubiera sido republicano y como republicano hubiera sido socialista. Y el Estado socialista definitivamente triunfará: es un dogma: es el espíritu de la democracia.

El Estado existe, únicamente, para asegurar la felicidad á toda la nación, esto es, á las masas populares. Lo anterior es el principio fundamental del socialismo.

¿Qué se necesita para asegurar la felicidad del género humano? Pues se necesita, en primer término, respetar la independencia de las naciones.

El socialismo traerá la revolución más radical en este sentido, cambiando así la faz del mundo, mediante la justicia que será la única dominadora, porque será la fraternización de todos los hombres sin distinción alguna. Los habitantes de Alsacia y Lorena, de Polonia, Rodas y Grecia no serán felices mientras no se les deje escoger su patria y vivan oprimidos. Hoy cualquier ciudadano puede elegir la nación que guste para vivir y adoptarla como su país; pero las colectividades no pueden hacer lo mismo.

S. Salgado Lozano
Hondureño

—FRONTITUD EN EL SERVICIO—

La Dahlia

Contiguo á Assmann
Café, Té y Chocolate

siempre á la orden

Pastelería variada. † Frescos de toda clase. Los mejores helados de San José. † Fresas y crema todos los días. † Aseo esmerado.

—ESPECIALIDAD PARA BAILES, BANQUETES Y MATRIMONIOS—

Señor:

Para todos los trabajos de Hojalatería y Fontanería que usted necesite, busque á

ILDEFONSO VEGA

que es un hojalatero y fontanero práctico y entendido. Lo puede encontrar en la casa número 56, 8ª Avenida Este, frente á la antigua Cárcel de mujeres, hoy Casa de Refugio.

Crisis financiera

Según nos hemos enterado por la prensa diaria, el país atraviesa actualmente por circunstancias críticas.

El dinero de las arcas nacionales no ha sido suficiente para el pago de deudas e intereses lo cual trae por consecuencia el decaimiento de las industrias y de la agricultura.

Pero a pesar de las circunstancias estrechas porque atraviesa el Estado, no se ha detenido el furor de los grandes políticos que no observan ni buscan el camino por donde ha de venir el bienestar del país, sino que tratan de remover las masas para que la situación que peligrosamente se quiere salvar, sea empeorada con esos movimientos inoportunos que sólo traen la pérdida irreparable y que no conservan ni siquiera un átomo de sinceridad que pudiera servir de algo en la trascendental cuestión financiera en cuya posteridad se pone la salvación de una inevitable bancarrota.

A los niños

¡Felices de vosotros que habéis entrado al mundo en una época en que la luz de la enseñanza puede penetrar ya a todos los cerebros!

¡Dichosos mil veces los que podéis disfrutar en abundancia del pan eucarístico del saber, que con tanta profusión se os imparte desde el altar santo de la Escuela!

No marchamos nosotras año sobre alfombrada senda, bajo festonada bóveda de flores, entre el perfume de glorificación a la Diosa de la Sabiduría.

No contemplaron nuestros ojos atónitos por la grandiosidad del espectáculo, las mágicas combinaciones de colores y de luces que exornan el camino por donde marchan las legiones infantiles...

Carlota de Kelly
Guatemalteca

Octubre de 1912.

Los obreros de levita

Cuán amable es decir lo que se siente y cuán hermoso es sentir lo que se dice.

Si vamos a un centro exclusivamente de obreros a vociferar contra la monarquía, no nos acerquemos siquiera a las alfombradas habitaciones de los soberanos a doblar ni en broma la cerviz.

Sucede lo mismo con otra clase de demostraciones. Si un obrero habla de su chaqueta honrada no debe profanar su cuerpo poniéndose las lujosas vestiduras de los magistrados o diplomáticos, o de lo contrario el corazón está mintiendo al amparo de una hipócrita ambición.

Quien no quiera ser obrero habiéndolo sido o siéndolo, que se aparte por completo de sus intimidades, pero que no adorne con palabras que no siente la sincera intención de los honrados.

También se puede luchar y ser idealista sin titularse obrero, lo cual honra tanto como serlo, pero no explotar el nombre amparándose a una falsa hipocresía.

M. Jarquín
Nicaragüense

NUESTROS EDITORIALES

Alterando la tranquilidad de las turbas

PARACE que principia a agitarse el entusiasmo por las ambiciones; parece como que el insecto viciado de la política quisiera desperezar sus alas para revolotear ufano por sobre la diafanidad de un lago tranquilo; parece como que en el corazón de los favorecidos con el manjar que se reparte cada cuatro años, quisiera encenderse ya la llama que ha de calentar la sabrosa merienda que rejuvenece a los viejos luchadores por la siempre debatida y nunca conquistada bienandanza de los asuntos nacionales.

Un poco temprano debe de haberse concluido la lumbre, cuando a tan inoportuna ocasión comienzan a solicitarla los *esforzados* atizadores de ella, porque respetando la opinión de los caudillos, ya es preciso otro gobierno, ya es necesario entusiasmar a los jornaleros y trabajadores en general para que depositen su valioso voto en el "nunca bochornoso patriotismo que sabe llevar en alto el buen nombre de la Patria."

Así predicán los grandes embaucadores en sus lucidas peroratas de conquista; así disfrazan la verdad con el engaño los que tienen algo que esperar de un nuevo gobierno, al menos la recompensa justa de sus esfuerzos; y así con ese hachón de sarcasmo empobrecido de luz van por los pueblos atrayendo las luciérnagas deseosas de un rayo siquiera de tenue claridad.

Es tan grande la algazara de la ambición, que no deja dormir al pueblo su sueño tranquilo de progreso; y ese pueblo que

permanece olvidado y que sólo se le recuerda cuando se necesita de su peldaño para subir, cree todavía en la sinceridad de los ofrecimientos; se imagina que con el correr de los años se han ido las superfluas vanidades de la sociedad que lo oprime y lo maldice como a un hijo desgraciado, y no acaba por convencerse de esa verdad amarga, tristemente germinadora de maldades.

Comienzan a bullir las ideas para que el pueblo medite y observe; comienzan a adularlo como siempre para conseguir un nuevo fruto de cautividad; y luego oprimirlo bajo la pesada planta del poder, sin que del pueblo sea admitida siquiera una frase de protesta aunque la iluminen los rayos de la Justicia.

El pastor quiere descolgar el cuerno enmohecido para llamar a su rebaño; y el rebaño siempre adusto pero pocas veces reflexivo, acudirá presuroso al llamado de su amo.

Con la ebullición política es indudable una parada en el progreso nacional, porque con la agitación de los ánimos es imposible que los cerebros y los brazos puedan conservar su normalidad. Las industrias decaen porque la política no las hace adelantar, y los hombres capaces también sufren porque cambian sus conversaciones habituales por discusiones políticas.

En fin, es lastimoso que quieran apartar desde ahora al pueblo de su camino recto para empujarlo por el sendero de las ingratitudes.

Finalidad del Derecho moderno

Castigue quien se atreva en una época en que no hay padres que no sepan que no deben castigar a sus hijos; castigue el juez que quiere trocar su misión de padre por la de verdugo. Mas si la razón le guía tanto como el reflejo dudoso de las leyes, muchas veces faltas de toda razón, téngase de castigar, en lo posible; trate de que su ministerio sea fecundo en buenos consejos y buenas obras; piense que más vale una palabra persuasiva para el corazón empedernido, que el más fiero castigo que martice esta noble entraña sin comoverlo. —*Américo Lugos.*

A los que nos favorecen

Como lo verán nuestros amables favorecedores, con el número 16 que es el presente, termina la cuarta serie de esta publicación. No hemos recogido rencores para con nadie, porque si ha habido desafueros en perjuicio de nuestra labor, no merecen tomarse en cuenta por lo ínfimo de su mérito. En cambio, nos es grato comunicar a los que simpatizan con nuestras ideas, que esta humilde hoja ha sido acogida con cariño no sólo en nuestra Patria sino en el resto de Centro América y Méjico, de donde hemos recibido fraternales mensajes de congratulación.

No pase la ocasión sin decir que LA AURORA SOCIAL continuará saliendo regularmente, eso sí, solamente cuatro veces al mes, en tanto no se cristalicen nuestros anhelos de que sea un periódico diario.

Adelantos obreros

El Centro «Germinal»

Hemos recibido un folletito en que se explican las bases del Centro de Estudios Sociales «Germinal».

Siempre hemos seguido con cariño lo que tiende al mejoramiento de las clases trabajadoras, y la labor de este Centro desde un principio nos ha parecido siempre inspirada en nobles sentimientos.

Entidades ó agrupaciones de este género están haciendo notable falta en países donde como el nuestro, es el obrero directamente ofendido y hasta avasallado por observar la santa mansedumbre que le ha caracterizado siempre.

Oigamos algunos hermosos párrafos del citado folleto:

"El Centro establecerá cursos libres de ciencias sociales, celebrará conferencias y sesiones públicas, organizará una biblioteca que preferentemente contendrá obras de Sociología, dará veladas con representaciones de obras dramáticas de propaganda social, hará publicaciones ó contribuirá a que sean hechas y asimismo a la fundación de centros de su misma índole y procurará mantenerse en relación constante con todos los más importantes de los que existan."

"Como fin especial, el Centro trabajará por procurar que se efectúe la federación general de los trabajadores nacionales."

Para el próximo número interesantes artículos. Procuraremos seguir con insinuación todos los asuntos de actual importancia que se presentan en el país.

Nuevo Centro Social

En el vecino pueblo de Aserrí, ha sido fundada una agrupación que se denomina «Club Renacimiento», cuyo lema es: *Instrucción, Recreo y Trabajo.*

La Directiva que fungirá en el primer período ha quedado integrada del modo siguiente:

Presidente, don José Díaz; Vice-Presidente, don Maximino Mora; Secretario, don José M. Rojas; Prosecretario, don Manuel Díaz; Tesorero, don Urbino Barboza. Vocales: don A. Chinchilla, don Rafael Chavarría, don Emilio Chinchilla y don Olivier Chinchilla.

Prosperidad sin tropiezos deseamos a la nueva agrupación que ha dado un paso hacia el progreso, y nuestra atenta felicitación a sus cuerdos iniciadores.

Nota de duelo

Falleció en esta ciudad la respetable señora doña Juana C. v. de Aguilar, abuela del ilustrado pedagogo don Ramiro Aguilar, para quien enviamos, lo mismo que a la demás familia, las sinceras muestras de nuestro pesar.

Actualidad Española

La Puerta del Sol, edificio del Ministerio del Interior ó de Gobernación, —frente al cual se verificó el asesinato de Canalejas.

Los expatriados

"Al proscrito se le puede alejar de su patria, pero está siempre cerca del alma, como una obsesión."

Ha querido el Gobierno de Costa Rica demostrar su igualdad en el curso de las leyes. Una disposición gubernativa obliga a los señores nicaragüenses don Alejandro Bermúdez y don Emilio Espinosa, abandonen el país dentro de un término señalado.

Tema es este que se presta a grandes consideraciones, pero que nos abstenemos de hacerlas por el momento, porque tememos ofender con nuestras palabras la susceptibilidad de los que gobiernan.

No nos queda más que lamentar hondamente la separación obligada de este suelo de unos compatriotas, sí, de unos compatriotas porque son centro americanos como nosotros, porque usan nuestras propias costumbres y han nacido bajo un mismo cielo, pero ya que el Destino así lo impuso, lloremos por la Libertad perdida, por las ideas santas de nuestros antepasados que no fueron tan mezquinas como las modernas para negar hasta un miserable girón de Patria.

Lleven la convicción los desterrados de este su país, que no es el pueblo costarricense quien les ha negado su dichoso albergue.

Los super-hombres

Oh ingrata humanidad. La que habéis creado atmósferas sin límites para aquellos que creen que la burguesía no puede censurar tus actos.

Malditos privilegios que los super-hombres, oh! los serviles, que les sirven de secuaces se han servido para inmortalizar su nombre.

Cuántas veces, manchados por la sangre, estos monstruos consiguen que los adulen: la humillación ante el oro,—se enorgullece,—porque estos hombres son merodeadores de oficio que tratan de manchar las conciencias limpias de la burguesía, que los señala con el dedo de la sanción pública.

Mientras que regáis incienso a los pies de esos Dioses, aquilatad la conciencia con vuestros verdaderos actos y veréis que lejos está el soñado Deber patrio, que os tendéis manillar, llamando a los que no sirven de palanca, para fines bien sabéis, pues talvez se han sustentado, degenerados morales.

Mientras tanto, insistís en creer que la burguesía no puede censurar los actos de los grandes hombres, me es sensible lamentar esas equivocaciones de la moderna humanidad.

Anibal Amador
Costarricense



Sombrerería
-La Reforma-

TOMAS VALVERDE C.
Surtido completo de sombreros en todo estilo conforme á la
—ULTIMA MODA—
Importación directa de toda clase de materiales —Precios muy reducidos.
1ª Avenida Oeste, entre la Artillería y el Mercado.

PLATERIA DE PARIS

Establecida al lado Este del Cuartel de Artillería
En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.
— SAN JOSÉ. — COSTA RICA —

Panadería
--La Soledad--

PRUDENCIO ODIO
Elabora pan tres veces al día y gasta las mejores harinas que llegan al país del extranjero y criolla del molino Fernández. Remite pan á domicilio y hace descuentos favorables.
Teléfono N° 236.

SABER MORIR

La muerte es una gracia suprema, cuando no se puede sobrevivir con honor á la derrota.

Cuando sucede el desastre irreparable, sólo queda un recurso para salvar lo único inmortal que tenemos: el suicidio.

Hay un día terrible, en que el hombre juega al azar su destino: si ganó, que suba al Capitolio coronado de laureles; si perdió, que apure valerosamente la copa de cicuta.

Morir como Leónidas ó vivir como Bazaine; he aquí el dilema. Las grandes causas no admiten términos medios.

¿Para qué arrastrar una vida ruín, miserable, cuando no resta ya una sola esperanza de redención? ¿Para qué andar huyendo, como Caín, del ojo implacable?

Detesto á los efebos de sangre aguada; odio á los eunucos del valor. Yo amo el

POR AYRES NASCIMENTO

alma heroica japonesa, como venero el recuerdo de la austera é inflexible Esparta. "Volved con el escudo ó sobre él." "Abríos el vientre con vuestra espada antes de que os ate á su carro triunfal el enemigo." Máximas santas, sentencias justas, que engendran á los grandes pueblos, al enseñarles cómo se debe defender la vida. Nogi, el legendario vencedor de Puerto Arturo, se mata; en cambio Stoesel, el vencido, vive para ludibrio suyo. El uno es un astro en el cielo nipón; el otro es una mancha en la estepa rusa...

La vida no es una comedia, ¡oh sicofantes! La vida es una tragedia intensa.

Un hombre oscuro, un rudo soldado, uno de esos macheteros que surgen, como por milagro, de la manigua centroamericana, levanta en armas á su país.— Por su mezquina mente no ha cruzado jamás la idea de la libertad.

Sólo le mueve su bastarda ambición de ser el amo, de gobernar á una nación como se gobierna á un hato de ganado.

Pues bien; por culpa de ese machetero, de ese cuasi ingerado microcéfalo, perecen en una guerra fratricida millares de hombres que pudieran trabajar, producir, ser útiles, sostener á sus familias, engrandecer á su patria; por culpa de ese hombre hay hambre y luto, tristeza y frío en todos los hogares de un país y, políticamente, el estado de existencia de una nación independiente.

Y ese soldado, que había reducido á ruinas á su país, que derramó torrentes de sangre, que había provocado la intervención á mano armada, se entrega cobardemente á los invasores, sin disparar un tiro, suplicando de rodillas que le librasen del castigo popular, cuando el honor le exigía que muriese sobre la última trincherera, en pelea desigual, quemando el último cartucho, en un supremo esfuerzo de coraje, con un noble gesto de rebeldía, como lo hizo el malogrado Zeledón, que no era culpable.

Gaucha decrepito,—no aprendió á vivir como patriota,—ni supo morir como hombre.

Hélo ahí, en tierra extranjera, al amparo de sus

enemigos, inútil de cuerpo, podrido de alma, despreciado de todos, haciendo esfuerzos desesperados por prolongar un día más su mísera vida.

Zapatería

— DE —

Elias Sánchez A.

Situada en la Calle de la Estación, 50 varas al Este de "La Cabaña."

Se elabora calzado cosido ó clavado.

Hormas al estilo americano, francés y español.



Librería Alajuelense
CARLOS CALVO FERNANDEZ Y Co.
— COMISIONISTAS IMPORTADORES —
— AGENCIA TIPOGRAFICA —
— Papelería, Cigarrería y Centro General de Suscripciones —

TELEGRÁFO LIBRERÍA
APARTADO N° 28

Zapatería

de R. Aquiles Sánchez

Situada en la Calle Central 200 varas al S. de la Catedral.



Calzado fuerte y flexible

Cosido ó clavado, á gusto del cliente

American shoes styles
El calzado que se hace se recomienda por sí solo.

Zapatería de Enrique Benavides

Calzado para señoras, perfectamente acabado. Para caballeros, gran variedad en estilos.

LA EUROPA

2a. Avenida, 25 varas al Oeste del Parque Central

Restaurant de primer orden

Excelente y variado menú

Servicio esmerado Cocina :: Francesa

Habitaciones amplias é higiénicas. Su servicio de banquetes y á domicilio, no tiene rival. CENAS hasta las 11 p. m., á gusto del cliente más exigente.

CARLOS VENTURA, Propietario.

Solicito nuevamente

las órdenes de mis favorecedores para calzado á la medida ó por docenas cualquiera clase.

Vendo avíos, cortes listos ó sin alistar, y se alistan los que lleguen en el momento que los reciba.

Bajos de la casa de doña Mariana v. de Argüello, frente á La Alambra.—EMILIO ARTAVIA.—San José.

Hermosa finca en venta

En San Miguel de Sarapiquí, se vende un terreno, lo mejor en esos lugares, que consta de 150 manzanas, que colinda con Eduvigis Marín. Para obtener informes dirigirse á su propietario Blas Arias en San Joaquín de Heredia ó Juan Núñez en Santo Domingo de Santa Bárbara.

Jardinería La Camelia

Esmero en los trabajos de coronas, anclas, palmas y cruces

Especialidad en bouquets y canastas para regalos de bodas

de Francisco Avila

CALLE CENTRAL SUR. — LINEA DEL TRANVIA

Decoraciones de casas para matrimonios, bailes, banquetes, etc.

150 varas al Sur de La Dolorosa. — TELÉFONO N° 172 —